

## JISU 2025

### Lancement officiel du Pôle ExcellenceS Sport Universitaire

#### DISCOURS D'OUVERTURE DE LA PRÉSIDENTE

**Samedi 20 septembre 2025 – 10H30 – Gymnase du campus de Nouville**

- Monsieur le SGA du HC,
- Madame la représentante de la la membre du gouvernement,
- Monsieur le vice-président de la Province sud,
- Mesdames et messieurs les élus et membres des collectivités,
- Monsieur le président du CTOS,
- Mesdames et messieurs les représentants du mouvement sportif,
- Chers partenaires,
- Chères étudiantes et étudiants,
- Chers collègues,
- Mesdames et messieurs,

Je vous souhaite la bienvenue ce matin sur le pôle sportif de l'Université de la Nouvelle-Calédonie à l'occasion de la Journée internationale du sport universitaire proclamée par l'UNESCO et la Fédération internationale du sport universitaire.

Et quelle meilleure occasion de nous retrouver pour inaugurer officiellement le Pôle ExcellenceS Sport Universitaire de l'Université de la Nouvelle-Calédonie, que nous avons déjà pris l'habitude d'appeler PESU !

Il s'agit d'un dispositif pensé et conçu au service du double projet d'excellence académique et sportive de nos étudiants et étudiantes.

Il s'adresse notamment à nos étudiantes et étudiants qui sont inscrits sur les listes officielles. Au niveau local, celle de l'excellence territoriale, ou au niveau national sur les listes ministérielles des espoirs ou bien-sûr celle des sportifs de haut niveau. Depuis plusieurs années, l'UNC, développe une politique d'accompagnement des étudiants à besoins spécifiques, et le PESU est né d'une conviction forte : celle que nos étudiants sportifs doivent pouvoir poursuivre à la fois leurs ambitions académiques et leurs ambitions sportives.

Les étudiants engagés dans un parcours sportif de haute performance, et notamment les sportifs de haut niveau, ont des besoins très spécifiques : leur calendrier d'entraînement et de compétition exigent un investissement exceptionnel, un accompagnement adapté et individualisé, sans pour autant renoncer à l'exigence universitaire. C'est bien là l'objectif du PESU.

En créant ce dispositif, notre université entend affirmer sa volonté d'accompagner les étudiants à besoins particuliers, et notamment ceux qui portent haut les couleurs du sport calédonien, océanien et français.

### **Le sport, vecteur d'ouverture et de coopération**

Dans les relations internationales - avec les échanges militaires et diplomatiques - le sport, et, pour ce qui nous concerne, le sport universitaire, est l'un des plus importants vecteurs de coopération, de partage et de rayonnement régional. Dans le Pacifique, notre grande région, les occasions de rencontre entre les jeunes sont assez rares et surtout coûteuses. Nous souhaitons donc jouer un rôle dans le renforcement des échanges académiques, sportifs et culturels. Le sport est un levier précieux pour dynamiser les coopérations et multiplier les rencontres comme le montrent si bien les Jeux du Pacifique et les mini-jeux du Pacifique.

Au-delà de la rencontre sportive et de la compétition qu'ils portent, il s'agit de moments uniques de partage et d'échanges entre les jeunes des îles du Pacifique : des souvenirs pour toute une vie, des opportunités exceptionnelles.

Le sport constitue un langage universel qui rapproche les peuples et porte des valeurs communes : effort, discipline, dépassement de soi, respect et solidarité.

Plus précisément dans le cadre du PESU, nous souhaitons développer des programmes de mobilité pour nos étudiants autour du sport en partenariat avec la confédération océanienne de la Fédération internationale du sport universitaire (FISU-Oceania) et le PIURN qui est le réseau régional des universités du Pacifique insulaire.

### **Une perspective internationale : Brisbane 2032**

Parmi nos étudiantes et étudiants, certains ont l'ambition de se qualifier pour les grandes compétitions internationales, et notamment les Jeux olympiques. C'est un chemin long, semé d'embûches qui demande non seulement un talent intrinsèque mais nous savons tous que cela ne suffit pas.

La préparation et l'accompagnement (notamment psychologique) sont primordiaux et doivent être abordés tel un artisanat de haute précision. Obtenir une qualification olympique, et de surcroît une médaille, est le fruit d'une construction collective d'une très grande complexité. L'UNC souhaite soutenir pleinement ses étudiants et étudiantes dans cette démarche d'excellence.

C'est dans ce cadre que nous portons le projet ambitieux de proposer que notre campus participe au dispositif de base d'entraînement, et d'acclimatation, des équipes de France olympiques avant les Jeux de Brisbane 2032. La Nouvelle-Calédonie avait déjà su jouer ce rôle à la veille des Jeux de Sydney en 2000. Nous

pouvons renouveler collectivement cette ambition avec le mouvement sportif calédonien dont je salue la présence et l'accompagnement.

Dans cette perspective pré JO Brisbane 2032, nous avons déjà avancé le travail plus concrètement avec France cricket et avec la Fédération française de rugby dont j'ai reçu les présidents récemment. D'ailleurs nous mettons à l'honneur ces disciplines aujourd'hui à l'occasion de la Journée internationale du sport universitaire dans l'objectif d'insuffler un élan sur le campus autour du cricket international et du rugby.

### **Remerciements**

Avant de céder la parole au représentant du mouvement sportif calédonien, je tiens à adresser mes plus sincères remerciements aux équipes de l'université mobilisées autour du programme PESU.

Tout d'abord Éric, qui a œuvré avec détermination et enthousiasme à la mise en place de ce dispositif.

Le PESU est un programme collectif, et nombreux sont les personnels de l'université mobilisés, et notamment nos équipes pédagogiques, administratives et techniques.

Je souhaite également remercier et féliciter les 7 athlètes déjà engagés dans le PESU : Loan, Felise, Félicien, Vadim, Phoebe, John-William, Noa.

Vos résultats, obtenus dès la première année du programme, sont remarquables. Vous démontrez chaque jour que l'excellence académique et l'excellence sportive ne s'excluent pas, mais se renforcent. Je vous admire. Soyez fiers de vous, vous êtes des modèles. Vous inspirez et inspirerez les jeunes qui pourraient suivre votre voie.

Je veux aussi remercier les figures inspirantes, presque tutélaires, du PESU, que sont nos 2 anciens étudiants Titouan, multiple champion du monde de Stand-up Paddle, et Yolaine, athlète olympique (Paris 2024) en rugby à 7.

Enfin, je veux saluer et remercier vos entraîneurs, vos enseignants, vos familles, qui vous accompagnent dans ce double parcours exigeant. Leur soutien est précieux et indispensable à votre réussite.

Avec le Pôle ExcellenceS Sport Universitaire, l'UNC affirme son ambition : être une université qui accompagne toutes les réussites, qui valorise les talents, qui prépare la jeunesse calédonienne et océanienne à briller, ici comme sur la scène internationale.

Je formule le vœu que ce dispositif contribue à faire rayonner le sport universitaire calédonien et français.

Longue vie au PESU !

Je vous remercie.